



NACIONAL

MARCHA, RIÑA Y DESALOJO DE PLANTÓN EN LA CORTE

La marcha en defensa de la SCJN terminó en una trifulca y el retiro del plantón morenista instalado frente al edificio del máximo tribunal del país

INFORMACIÓN 12A

LOCAL

INSTALAN FILTROS DE SEGURIDAD POR MIGRANTES

Debido al aumento de migrantes que transitan por Oaxaca, corporaciones de seguridad instalan filtros en los principales accesos a la capital

INFORMACIÓN 5A

CRECE RIESGO POR OBESIDAD

Males cardíacos matan a más oaxaqueños

Es la primera causa de muerte debido a los malos hábitos alimenticios y el sedentarismo

YADIRA SOSA



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

La obesidad y el sobrepeso son factores de riesgo que originan las enfermedades cardiovasculares.

De acuerdo con los registros del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), de enero a junio de 2022 las enfermedades del corazón ocuparon el primer lugar en defunciones en hombres y mujeres, con mil 843 y mil 798, respectivamente, seguidos por la diabetes en ambos géneros con mil 132 y mil 249.

En tanto, de enero a junio de 2021, el INEGI reportó mil 953 decesos por enfermedades del corazón en hombres, mientras que en mujeres fue de mil 762. En los primeros, la Covid-19 ocupó el segundo lugar en mortalidad, mientras que en las segundas fue la diabetes mellitus.

Al finalizar 2021, con 4 mil 352 decesos, Covid-19 ocupó el primer lugar en el sector masculino, seguido por las enfermedades del corazón con 4 mil 252. En el sector femenino, los padecimientos del corazón ocuparon el primer lugar con 3 mil 826, seguidos por la diabetes con 2 mil 998.

De acuerdo con el sector

salud, los principales factores de riesgo que originan las enfermedades cardiovasculares son la hipertensión arterial, la diabetes mellitus, la obesidad y el sobrepeso, entre otros factores.

Las autoridades del sistema de salud señalaron que las enfermedades cardiovasculares representan la primera causa de muerte en el país y en el estado, debido a los malos hábitos ali-

menticios y el sedentarismo.

Así también, son consideradas un problema de salud pública por generar ausentismo laboral, discapacidad, gastos inesperados e incremento en la demanda de los servicios de salud, así como la disminución del ingreso per cápita por años de vida perdidos por discapacidad y muerte prematura.

INFORMACIÓN 3A



FOTO: CORTESÍA

La rectora del Suneo, María de los Ángeles Peralta Arias, impulsa las Semanas de las Culturas en las regiones.

Mantendrá y fortalecerá Suneo el legado de Modesto Seara: rectora

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

AL INFORMAR sobre las Semanas de las Culturas en el Sistema de Universidades Estatales de Oaxaca (Suneo), la rectora María de los Ángeles Peralta Arias dijo que continuarán con la línea que trazó el extinto fundador del subsistema, Modesto Seara Vázquez.

La rectora expresó que el exrector realizó un trabajo impresionante en los 33 años que estuvo dirigiendo al Suneo.

“La idea no sólo es mantener su trabajo, sino for-

talecerlo; ese es el compromiso que tenemos”, señaló.

Asimismo, están impulsando la profesionalización de estudiantes en materia tecnológica, así como en diversas áreas para enfrentar este reto que implica la instalación del Corredor interoceánico.

Mientras tanto, este 2023 celebra durante mayo y junio, una vez más a las diversas culturas del estado con semanas dedicadas al fortalecimiento de las mismas, contribuyendo a su difusión y conservación.

INFORMACIÓN 4A

SÚPER DEPORTIVO

FOTO: INTERNET

REMONTADA: ¡TIGRES ES CAMPEÓN!

Zapopan, Jal.- Seis años atrás, Tigres dijo adiós al campeonato de Liga en el estadio Akron. Sentía el hartazgo de la derrota, pero también las burlas que desperataba. En una nueva revancha contra Chivas, el cuadro felino se secó las lágrimas y volvió al mismo suelo que lo dejó sin trofeo, para lograr su octava estrella. En los tiempos extra de una final dramática, los felinos vinieron de atrás para vencer 3-2 a Chivas y levantar su octavo título de Liga MX.

INFORMACIÓN 1C

Inversión para modernizar el Istmo rebasa los 100 mmdp: López Obrador

Incluye la rehabilitación de la refinería, la nueva coquizadora y la modernización del puerto de Salina Cruz

AGENCIAS

CIUDAD DE México.- Desde Twitter, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador recordó que la inversión para modernizar el Istmo de Tehuantepec rebasa los 100 mil millones de pesos.

De acuerdo con López Obrador, todas las obras que actualmente se desarrollan en la región traerán a sus pobladores “progreso con empleo y justicia”.

La rehabilitación de la refinería, la nueva coquizadora y la modernización del puerto de Salina Cruz -incluyendo las vías del tren, la ampliación de la carretera hacia Coatzacoalcos y los 10 polos de desarrollo- representan una inversión pública, sin

FOTO: INTERNET



PARA SEPTIEMBRE, TREN DEL CORREDOR INTEROCEÁNICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que será en agosto o septiembre cuando se inaugure el Tren del Corredor Interoceánico del Istmo. En Salina Cruz, Oaxaca, acompañado del gobernador Salomón Jara Cruz, dijo que cada mes está supervisando el avance en la construcción de las obras del Istmo de Tehuantepec.

INFORMACIÓN 8A

deuda, de más de 100 mil millones de pesos en su conjunto” escribió la tarde de este domingo el Presidente en la red social.

Las obras del puerto de

Salina Cruz -rompeolas y plataformas para contenedores- y su conexión con el Golfo, permitirán aumentar exponencialmente el transporte de carga interoceánico y fortalecer el comercio con la costa este de Estados Unidos. Progreso con empleo y justicia”, remató en el tuit el presidente López Obrador.

OPINIÓN

BARATARIA POR EL RUCIO

ESCAPARATE POLÍTICO FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

EL CALLA'O COMPROBADO: EL PRINCIPAL ENEMIGO DE OAXACA, SON LOS OAXAQUEÑOS

EDICIÓN: 28 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS

0 742832 652537

LOCAL

ACUMULA TIRADERO DE CATEM-CTM 3 MIL 800 TONELADAS DE DESECHOS

El área sigue bajo el control de recolectores particulares adheridos a sindicatos

INFORMACIÓN 3A

LOCAL

SE TAMBALEAN LOS ÚLTIMOS BASTIONES DEL TRICOLOR

El PRI necesita un milagro en el Estado de México; en Coahuila, los clanes pasan factura a Morena

INFORMACIÓN 8A

LOCAL

CENSURAN ENTREGAR LA EDUCACIÓN A LA S-22

Teme investigador de la UABJO mayor hundimiento educativo en Oaxaca

INFORMACIÓN 4A



A la elegancia no la definen ni el dinero ni la belleza. Tiene que ver con la originalidad, con el estilo, con la forma de pensar, de moverse".

Carolina Herrera

COLUMNA HUÉSPED

FRENTES POLÍTICOS

1. PLEITO casado. Desde que la presidenta Dina Boluarte ascendió al cargo en Perú, tras la detención del exmandatario Pedro Castillo, México mostró públicamente su desacuerdo. El distanciamiento ha tocado su punto culminante con la declaración de persona non grata al presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador, quien, en respuesta, anunció que las relaciones se pausarán mientras Boluarte permanezca en el poder. Agradeció a los diputados peruanos que votaron en contra de la declaración, e insistió en que la destitución de Castillo fue "una conspiración de la mafia del poder". Y no le entregará la presidencia pro tempore de la Alianza del Pacífico, por ser "espuria". Háganle como quieran.

2. Contra abusivos. La diputada de Morena Aleida Alavez ha expresado: "No permitiremos que ninguna persona agresora pueda acceder a los cargos del poder público. Hoy, mañana y nunca más...". Kenia López, del PAN, la refuerza: "Basta ya de que un acosador quiera ser embajador, basta ya de que un violador quiera ser gobernador, basta ya de que atrás del fuego quieran seguir abusando del poder (...) Espere que el Presidente de la República lo publique a la brevedad...". Sí, la Ley 3 de 3 es constitucional y la Comisión Permanente remitió dicha declaratoria al Ejecutivo para su publicación en el Diario Oficial de la Federación. Abusivos famosos del ámbito político hay muchos. Estaban acostumbrados a pisotear. Ya no.

3. Error y acierto. De confirmarse en las urnas las tendencias de intención de voto en Coahuila, el destino de esa región estaría en manos de Manolo Jiménez, el candidato de la alianza PRI-PAN-PRD. Con un proyecto que rebasa por mucho a sus oponentes, quienes lejos de competir se despedazan entre ellos queriendo crear alianzas de

último momento para frenar la maquinaria que luce ganadora. Todos los intentos, tanto de Morena como del PT, por posicionar a sus candidatos, Armando Guadiana y Ricardo Mejía Berdeja, respectivamente, han sido infructuosos. Por ello, al cuarto para las 12 todavía sondean coaliciones al vapor, sólo para sumar boletas. Ya no les salió, pero de los errores se aprende. Es cuestión de actitud.

4. Neopolítica. El magistrado Felipe de la Mata Pizaña, en una exposición con alcaldes en Guanajuato, afirmó que a todos los poderosos en México les enojan las resoluciones del TEPJF. Por eso no le parece una buena idea que los integrantes de los tribunales constitucionales sean definidos mediante voto popular. "Porque la chamba fundamental de los jueces constitucionales es justo proteger los derechos de las personas, incluso cuando son minoritarios los derechos de los grupos de estas personas. Y eso implica enfrentarse, de alguna manera, a las mayorías", definió De la Mata Pizaña. La política mexicana debe mostrar que llega a la adultez. Y entender que cada quien a lo suyo. Orden constitucional.

5. Limpieza. En un trabajo minucioso, la Secretaría de Marina no deja de atender los asuntos en beneficio de la sociedad. Detener a quienes cometen delitos contra la salud se ha vuelto labor cotidiana. Los constantes trabajos de inteligencia, en coordinación con las células de infantería de la Armada de México, han logrado ubicar y destruir, en menos de ocho días, más de 10 toneladas de diversos precursores químicos en tres laboratorios clandestinos pertenecientes al Cártel del Pacífico, que utilizaban para la elaboración de metanfetaminas en Durango y en Sinaloa. Por ello, instituciones como la Marina, a cargo del almirante José Rafael Ojeda Durán, se ganan el respeto de los buenos, que somos más.

#ASÍLO TUITEARON



epigmenio ibarra
@epigmenioibarra

La plaga del Fentanilo es responsabilidad tanto de los cárteles de la droga norteamericanos -dueños de la última milla- como de Washington que no los combate. Siguen en EU, gobierno y medios, culpando hipócritamente a México...



Alvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

Un grupo de manifestantes que defienden a la @SCJN destruyen carpas en las que otros manifestantes protestan contra la @SCJN. Protestar es un derecho, destruir bienes ajenos en un delito



Andrea Chávez
@AndreaChavezTre

Militantes del PRD avientan sillas a los operadores del PRI que incumplieron con los pagos comprometidos para acurrar al evento. La alianza opositora llega rota a los cierres de campaña en el Estado de México. Todo se les derrumba.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

TRAS DETECTAR FALLAS EN EL CAMPANARIO, AUTORIDADES ACORDONARON UNA PARTE DEL TEMPLO DE SAN JUAN DE DIOS.

Muchos campanarios de estos por todas las áreas donde indebidamente se instalan comerciantes.

Gonchin Torre

Y van a pasar los días, semanas, meses y años como ha pasado con otras casas o edificios que están a punto de caerse y no hacen nada.

Elizabeth Cruz Gonzalez

A cinco (5) años del sismo, el INAH no ha movido ni una piedra.

Jhoan Guzman

Lo mejor es que quitaron a los ambulantes que solo estorban.

Monserrat Diaz

#LAFOTODENUNCIA



CONTINUÁN PINTAS EN LA CATEDRAL

Permanecen pintas en los muros de la Catedral en espera de que el INAH continúe con los trabajos.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!



951 153 7210

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXIX / NO.26,567

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL

GONZALO CARRERA PINEDA
JEFE DE REDACCIÓN

DIRECTORIO EXTENDIDO
www.imparcialoaxaca.mx/directorio



EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Camino al Sabino No. 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca;
Tel: (951) 516 2812 - 501 8300
Número de Certificado de Licitud de Título: 14 540
Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 113
Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección.

REPRESENTANTE EN LA COMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Savinión 13 Piso 6
Col. del Valle, CDMX, CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450.

Pretenden traer de vuelta a una cría de mamut en 2027

AGENCIAS

La empresa estadounidense de biotecnología Colossal Biosciences ha decidido revivir la fauna ancestral. Para traer de vuelta a las especies extintas, los investigadores necesitarán la ayuda de elefantes asiáticos y africanos, ya que el ADN de un mamut congelado no se conservó completamente. La molécula, sin embargo, puede completarse con el ADN del elefante asiático, cuyo genoma es idéntico en un 99,6% al de uno de los gigantes musgosos. El elefante africano será el encargado de gestar el feto, ya que esta especie es más grande.

"El mamut en el que estamos trabajando tendrá aproximadamente el tama-

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



ño de un elefante africano", explicó Ben Lamm, director de Colossal Biosciences.

La empresa cree que el mamut lanudo, extinguido hace mucho tiempo, volverá a la vida ya en 2027.

El candidato ruso de Ciencias Biológicas Pavel

Kosintsev apoya la idea de sus colegas estadounidenses de cruzar ADN de mamut y elefante asiático.

Según el científico, en Rusia ya se han realizado experimentos similares con éxito: "Nuestra vaca clonada dio a luz recientemente".



#EFEMÉRIDES

- 1959 Muere Rafael Ramírez Castañeda, impulsor de la escuela rural y artífice de programas docentes para niños y adultos del campo.
- 1981 Se inaugura en Museo Tamayo de Arte Contemporáneo Internacional.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 17.08	\$ 18.06
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 18.66	\$ 19.21
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 12.93	\$ 12.95

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA/ Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B

Es un martirio la burocracia municipal, se queja ciudadano

Tortuoso trámite constancia de identidad, origen o vecindad, de pre cartilla y otros documentos en la Secretaría Municipal

LISBETH MEJÍA REYES

COMO UN martirio, así describió un ciudadano de Oaxaca de Juárez la burocracia del ayuntamiento capitalino, quien pidió a través de la Plataforma Nacional de Transparencia conocer el organigrama de la Secretaría Municipal. Además de pedir que las y los regidores le informen "si tienen conocimiento" de lo que padece la ciudadanía al recurrir a la secretaría.

El ciudadano exigió en esa misma solicitud expliquen cómo intervienen ante tales "anomalías".

Sin embargo, esta solicitud e inconformidad hacia el ayuntamiento, recibida en primera instancia por la Unidad de Transparencia, derivó únicamente en la sugerencia de presentar una queja ante el Órgano Interno de Control Municipal.

Aunque también abarcó una respuesta de la consejería jurídica, la cual se remitió a clasificar el documento como una serie de "aseveraciones" o "manifestaciones" y sugirió solicitar información a la Secretaría Municipal para conocer de los requisitos para hacer trámites como

la de constancia de identidad, origen o vecindad. Así como de la relativa al servicio militar, uno de los trámites por el que el ciudadano se quejó.

Realizada en marzo de este año, la queja de esta persona quedó en una respuesta en la que también aclara que las y los concejales no intervienen en la expedición de tales documentos u otros.

Sin embargo, ante el planteamiento o solicitud relativa al organigrama de la secretaría municipal, ni la Unidad de Transparencia ni la Consejería Jurídica respondieron el requerimiento ciudadano.

En el portal web del ayuntamiento de Oaxaca de Juárez se enlistan 282 trámites y servicios, que pueden ser apeo y deslinde, defensoría ciudadana, expedición de certificado de existencia de concubinato, expedición de credencial para persona con discapacidad.

Asimismo, la expedición de constancia de identidad, la que de acuerdo con el municipio corresponde tramitarse ante la Secretaría Municipal y para lo cual es necesario presentar acta de nacimiento, identificación oficial con fotografía, comprobante de domicilio (agua, luz, teléfono o predial) vigente, 4 fotografías tamaño infantil y una solicitud (escrito libre). Luego de entregar los documentos, se estima que el tiempo máximo de respuesta son dos días.



En el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez se enlistan 282 trámites y servicios.



El cabildo avaló ceder el inmueble municipal a este museo de la FAHHO.

EL AYUNTAMIENTO NO TIENE RECURSOS, DICE NERI

Municipio cede en comodato la Estación de Ferrocarril

Al menos dos los bienes de Oaxaca de Juárez los operan instituciones de la Fundación Alfredo Helú

LISBETH MEJÍA REYES

Luego de un primer rechazo, el cabildo de Oaxaca de Juárez aprobó otorgar en comodato (préstamo) el inmueble conocido como la antigua estación del ferrocarril al Museo Infantil de Oaxaca (MIO), este último parte de la Fundación Alfredo Harp Helú Oaxaca (FAHHO).

Fue el pasado jueves cuando el órgano colegiado aprobó por unanimidad la cesión de este bien municipal, el cual fue adquirido por el municipio en el año 2011 al entonces organismo público descentralizado Ferrocarriles Nacionales en Liquidación.

El comodato contempla como fecha de inicio la de la suscripción del contrato y como fecha de término el 31 de diciembre de 2024. Es decir, al concluir la actual administración municipal.

La propuesta de comodato fue hecha por el presidente, Francisco Martínez Neri, quien hace unas

semanas propuso el acuerdo para que inicialmente lo analizara la comisión de Hacienda, presidida por la regidora Judith Carreño. Tras el dictamen favorable de esta comisión, el comodato fue sometido a votación el 18 de mayo. Sin embargo, no alcanzó los votos necesarios.

En la última sesión ordinaria, Martínez Neri volvió a presentar la propuesta de comodato. Según ha explicado a EL IMPARCIAL el comodato es necesario, pues el municipio carece de recursos para el mantenimiento de este bien.

Fue en esta última sesión en la que el cabildo avaló ceder el inmueble municipal a este museo de la FAHHO, ente que ya cuenta con otro bien municipal en préstamo: el inmueble en el que operan su biblioteca Andrés Henestrosa y la Casa de la Ciudad, y que se localiza en la calle Porfirio Díaz 115, en el Centro Histórico.

Previo al comodato, el ayuntamiento y la FAHHO

VÍCTIMAS

39

millones 104 mil 412.77 pesos, el valor de la Antigua Estación de Ferrocarril

45

millones de pesos aportó la Federación para la restauración del sitio

5.4

millones de pesos los otorgó la FAHHO

31

de diciembre de 2024 concluiría el comodato

2017,

año en que la antigua estación alberga al Museo Infantil de Oaxaca

han firmado al menos dos convenios de colaboración por lo que el MIO opera en este bien (febrero de 2017 y

enero de 2019) y en el que antes operó el Museo del Ferrocarril.

Además del museo, la FAHHO tiene en este sitio una sede de la Biblioteca Infantil BS y otros proyectos en los vagones.

Según el inventario de bienes de patrimonio público municipal, el espacio conocido como la antigua estación del ferrocarril o centro cultural Antigua Estación del Ferrocarril se localiza en la calzada Francisco I. Madero sin número, entre Privada Luna y Avenida Ferrocarril, en el barrio del Ex Marquesado. En el mismo inventario se detalla que tiene un valor de 39 millones 104 mil 412.77 pesos y que su compra a Ferrocarriles Nacionales consta en el instrumento 17264, volumen 400, de fecha 30 de diciembre de 2011 y ante la fe del notario público 76 Gilberto Gamboa Medina.

Desde marzo de 2017 este espacio alberga al MIO, pero para lo cual fue necesaria una restauración con recursos públicos y privados: casi 45 millones de pesos fueron aportados por la Federación y el municipio y 5.4 millones los otorgó la fundación.

En 2022 fueron 1.4 mdp por multas; van 273 mil pesos al primer trimestre de 2023

LISBETH MEJÍA REYES

POR SANCIONES aplicadas a conductores con algún grado de ebriedad, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez ha recaudado al menos un millón 681 mil 973.41 pesos en lo que va de la actual administración municipal.

En 2022, según lo reportado por el ayuntamiento a una solicitud de información ciudadana, lo recaudado ascendió a un millón 408 mil 940.41 pesos. Para el primer trimestre de 2023, la cifra fue de 273

Recaba ayuntamiento más de 1.6 mdp por alcoholímetro

mil 33 pesos. El año pasado y según el desglose de la Tesorería Municipal, el mes con mayor recaudación fue noviembre, con más de 200 mil pesos. El de menor recaudación fue agosto, cuando se aplicaron sanciones que en total sumaron 53 mil 402 pesos.

Aunque el municipio no detalló el destino concreto de este tipo de recursos, pues solamente explicó que se empleó en el gasto público municipal, en otra solicitud de información señaló que no tiene ningún convenio con empresa presta-

dora del servicio de arrastre o grúa.

Sin embargo, sí señala que el costo de tal servicio realizado por particulares depende del tipo de vehículo y se determina por la Unidad de Medida de Actualización (UMA), que en este año fiscal es de 103.74 pesos. Así es costo va de las 7 a las 17 UMAs. Es decir, de 726 pesos (si se trata de mototaxis o motocicletas) hasta los mil 763.58 pesos (en el caso de autobuses, camión y microbús). Si es un automóvil, es de mil 348.62 pesos.

EL DATO

El costo del servicio de grúa va desde los 726 pesos (si se trata de mototaxis o motocicletas) hasta los mil 763.58 pesos (autobuses, camión y microbús). Si es un automóvil es de mil 348.62 pesos.

Sobre las grúas, la dirección de Movilidad ha explicado que este servicio es otorgado por cinco empresas con las que se acordó



Las sanciones aplicadas a conductores con algún estado de ebriedad rebasan el millón 600 mil pesos en esta administración.

trabajar (pero de las que el ayuntamiento descarta convenio alguno).

Tales empresas deben estar en el padrón de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, en tanto necesitan requerimientos tales como el tener

un encierro propio, pólizas de seguro de carga, licencia federal para prestar el servicio, entre otros (carta de conectividad, desalvamento, de arrastre y de maniobras). Estas empresas son: grúas Varo, Santa Teresa, Quevedo, Gale y Vesco.

SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Autor: Humberto GUERRERO GARCÍA

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



Los Tigres conquistaron su octavo título tras remontar una desventaja de dos goles.

TIGRES CAMPEÓN CLAUSURA 2023

¡REMONTADA DE MIEDO!

Pese a ostentar una ventaja de dos goles, las Chivas no resistieron el embate de los Tigres quienes se alzaron campeones de la Liga MX

AGENCIAS

Los Tigres de la UANL conquistaron el domingo su octavo título del fútbol mexicano tras remontar una desventaja de dos goles y ganar 3-2 como visitante al Guadalajara en un partido que se resolvió en el alargue con un tanto del argentino Guido Pizarro.

En los 90 minutos reglamentarios del encuentro disputado en el estadio Akron de Guadalajara, el francés André-Pierre Gignac y Sebastián Córdova lograron el empate para Tigres después de que Roberto Alvarado y Víctor Guzmán pusieron en ventaja a las "Chivas".

En el partido que definió al campeón, Guadalajara se fue al frente a los 10 minutos cuando Alvarado disparó de zurda dentro del área tras eludir a dos defensores de Tigres por el sector derecho.

Tigres tuvo la opción clara de empatar a los 17 minutos, pero Gignac mandó desviado su remate de cabeza a pesar de quedar sin marca frente a la portería tras un centro enviado por el brasileño Rafael "Carioca" De Souza.

El llamado "Rebaño Sagrado", que se caracteriza por contratar únicamente jugadores mexicanos, aumentó su ventaja a los 20 minutos con un potente remate de volea de Guzmán en el centro del área tras un tiro de esquina enviado desde la punta izquierda.

Para la parte complementaria, Tigres tomó la iniciativa e impuso su dominio, mientras que Guadalajara replegó sus líneas para jugar al contragolpe.

El club de la Universidad Autónoma de Nuevo León descontó a los 65 minutos por la vía del tiro penal que anotó Gignac después de que el balón le pegó en la mano al defensor Antonio

MARCADOR

CHIVAS TIGRES

2 3

Briseño dentro del área.

El empate para Tigres llegó a los 71 minutos cuando Córdova remató con la cabeza un centro enviado desde el sector derecho, mandando el partido al tiempo extra.

En el alargue, Pizarro anotó el gol del título para Tigres a los 105 minutos cuando remató con la cabeza después de que Briseño desvió en la línea de gol un remate de Córdova.

Ambos clubes finalizaron el partido con un hombre menos debido a las expulsiones de Córdova y Gilberto Sepúlveda.

De esta manera, Tigres logró su octavo título tras conquistarlo en las temporadas 1977-1978, 1981-1982, y en los torneos Apertura 2011, Apertura 2015, Apertura 2017 y Clausura 2019.



El partido se resolvió en el alargue con un tanto del argentino Guido Pizarro.



El empate para Tigres llegó a través de un remate de Sebastián Córdova.

Los Pericos se llevan la serie en el Vasconcelos

Puebla se quedó con la victoria en la serie que se disputó desde el pasado viernes en la capital oaxaqueña

LEOBARDO GARCÍA REYES

EN EL tercer juego de la serie, entre Guerreros de Oaxaca y Pericos de Puebla, fueron estos últimos quienes se quedaron con la victoria, y la serie que se disputó desde el pasado viernes en el parque Lic. Eduardo Vasconcelos de la UABJO.

Alan Reyes debutó por la Tribu Zapoteca en el cerrito de las responsabilidades, esto fue aprovechado por los visitantes que lograron rally de tres carreras en

PIZARRA

Entradas	1	2	3	4	5	6	7	8	9	C	H	E
Puebla	3	0	2	0	0	0	0	0	0	5	9	1
Oaxaca	0	0	0	0	0	1	0	0	2	3	9	0

la apertura del juego, con cuadrangular de tres carreras de Peter O'Brien por todo el jardín derecho, llevándose consigo a Miguel Guzmán y Ciro Norzagaray; en esa entrada, se dio el debut del joven Alan Reyes, llegando su primer ponche frente al boricua Dany Ortiz.

La parte alta de la tercera entrada, fue bien aprovechada por Pericos que sumaron dos carreras más para llegar a cinco anotaciones. Oaxaca no lograba reaccionar, el trabajo monticular de Camacho.

Fue hasta la sexta entra-

da cuando apareció nuevamente Ademar Rifaella, quien mandó la pelota fuera del terreno de juego para anotar la primera carrera de los béticos, de paso el caribeño llegó a diez jonrones en la temporada, con esta carrera Guerreros esperaba despegar, pero nuevamente fueron detenidos por la defensiva de Puebla.

Guerreros por su parte, logró mejorar, controlando a los bateadores de Puebla, que a pesar de haber conseguido nueve imparables en el juego, ya no pudieron conseguir más



Los Pericos de Puebla se quedaron con la serie.

anotaciones.

La tropa zapoteca reaccionó en el cierre de la novena con cuadrangular productor de Emmanuel Ávi-

la, quien la voló para producir par de carreras, acercando a Guerreros 5 carreras por 3, todavía quedaron jugadores en las bases,

pero Pericos logró conservar la ventaja para ganar la serie 2-1, perdiendo el juego el debutante Pierde Alan Reyes.



La reunión congregó a cerca de 90 personas quienes no sólo festejaron el Día de la Santa Cruz, sino también su amistad.

CULTIVAN LAZOS DE AMISTAD

Se reúne grupo de amigos arquitectos

Celebraron el Día de la Santa Cruz con amena comida en la residencia del arquitecto Romeo Eloy Ávila

TEXTO: CARLOS HERNÁNDEZ
FOTOS: RUBÉN MORALES

Un grupo de amigos dedicados a la arquitectura se reunieron el pasado sábado para participar de una amena comida en la residencia del arquitecto Romeo Eloy Ávila.

Durante la celebración, en la que se degustaron

diversos platillos oaxaqueños y bebidas frescas, las charlas entre los comensales inundó el espacio rodeado de bellas flores.

Valdemar Santiago Contreras, arquitecto, comentó que la reunión congregó a cerca de 90 personas quienes no sólo festejaron el Día de la Santa Cruz, sino también sus lazos de amistad.

Indicó que han coincidido en un proyecto en común, "la amistad abre puertas, la amistad permite relacionarte con demás personas y es un don que tenemos y hay que desarrollarlo".

"Siempre hemos estado juntos a lo largo de 26 años, ahora convivimos como profesionistas y creemos que nuestra amistad es como los buenos vinos, entre más pasa el tiempo es mejor".



Baldemar Santiago, Raymundo Domínguez, Sergio López, Eloy Ávila, Jesús Hilarrio, Sergio Pimentel y Juvenal Vargas.

No obstante, reconoció que la amistad se prueba y siempre a los amigos se les dice la verdad y se está con ellos en las buenas y en las malas, "la amistad se crece ante la adversidad".

"Aquí hay un grupo de amigos y en cada espacio en donde estamos, lo podemos hacer tan grande como se quiere, un círculo

de amigos que crece cada día", dice a sus compañeros.

Acompañado del arquitecto Sergio Pimentel Coello expone que la unión, lazo y amistad van más allá de colores porque en su grupo hay de diversas ideologías y simpatías, pero no por eso se han dejado de hablar o molestado.



Alberto Cirigo, Raymundo Domínguez, José Manuel López, Thelma Nery, Viviana Cruz y Ollanda Priego.



José Manuel López, Eloy Ávila, Everardo Santiago y Julián González.



Juvenal Vargas, Sergio Pimentel, Ollanda Priego y Raymundo Domínguez.

El sábado la comida estuvo amenizada por un grupo musical que deleitó con distintos temas a los asistentes, quienes al término disfrutaron de una variedad de postres y licores nacionales e importados.

De noche llegué a un lugar recóndito llamado Lake Louise, dentro de las Montañas Rocosas en Canadá. Nunca había estado ahí. Por la mañana, al abrir la cortina de la ventana del cuarto de hotel, me quedé perpleja, pues apareció un paisaje pintado por Dios mismo: un lago color azul turquesa, que igualaba el tono del caribe mexicano; hundido entre montañas altísimas cubiertas de nieve y bosques de pinos centenarios. "En verdad que la Tierra está llena de paraísos", pensé. Al igual que sucede en el mar, ahí los tonos del agua cambian de azul blanquizco a turquesa y según la luz y el clima.

Intrigada por la intensidad de los diversos matices azules, indagué que el agua derretida de seis glaciares confluye en el lago. En los glaciares se pulveriza la roca que se encuentra en sus fondos, hasta dejar un polvo fino conocido como "harina de roca". Las aguas derretidas lavan este polvo y lo arrastran al cuerpo de agua. Este líquido lechoso absorbe los colores de la luz, excepto el asombroso azul turquesa que es el que refleja y llega a nues-



El reflejo

tros ojos. Esta explicación me hizo pensar en lo generosa que es la naturaleza al proyectar nada menos que el color más bonito.

El día anterior a mi llegada a Lake Louise, había asistido a una cena con los 15 amigos más cercanos a Toño, mi nieto, quien se graduó de la universidad. Para celebrar su amistad y despedida decidieron que cada uno invitara a su familia a esa convivencia. Fue emotivo pasar tiempo con familias con las cuales nunca habíamos coincidido y que ahora, la vida nos unía. Distintas nacionalidades, orígenes y creencias confluimos, al igual que hace el agua de los glaciares en el mismo lago.

Al término de la cena, para sorpresa de todos, un compañero se levantó y comenzó a hablar acerca

de otro, a quien eligió como su mejor amigo durante la licenciatura. Así, de manera sucesiva, cada uno le pasó la palabra a alguien más. Entusiasmaba escucharlos con ese aplomo y seguridad que sólo la formación y educación proporcionan; pero conmovía aun más ser testigos de cómo se expresaban acerca de los demás. Es decir, con la autenticidad, complicidad y frescura que sólo se tiene en la juventud y que nace de intentar dar sentido a algo. Es común que en esas ocasiones nos falten las palabras; sin embargo, las que surgen, no lo hacen desde el saber, sino desde corazón y por eso estremecen.

Se podía percibir que la amistad creada durante los cuatro años en los que convivieron era igual que la harina blanquecina

de las rocas: regresaba el color turquesa como reflejo de lo más bello. Cada cual, durante el trato intenso de los años universitarios, tanto en el ámbito de los estudios como en el de la diversión, descubrió al otro, con la ayuda, la inteligencia, la sabiduría y cierta dosis de irresponsabilidad implicadas en todo ello. Un verdadero tesoro.

Mientras los escuchaba pensé que, tanto en la amistad como en el amor, valoramos en el otro exactamente aquello de lo que carecemos y lo que deseamos obtener. ¿Será que, de acuerdo con las propias carencias o según la luz bajo la cual decidamos ver, cada quién extrae un tono turquesa diferente de las otras personas?

Estoy convencida de que es el color que vemos en el reflejo de los demás lo que nos hace crecer. A la par, reflejarnos en su mirada nos da seguridad, valor y nos hace ser mejores. Por eso nos enamoramos, afianzamos amistades y nos esforzamos en no fallar. Por la misma razón, las amistades que formamos en la juventud son responsables de la belleza que cada uno, en un futuro, expresa.

Raquel y Miguel cumplen 51 años de casados

ADALBERTO MAX/
CORRESPONSAL

CUICATLÁN, OAXACA.- Enamorados como desde el primer minuto que se conocieron, la pareja integrada por Raquel Silva Méndez y Miguel Guzmán Filio cumplieron 51 años de casados, un momento perfecto para echar la vista atrás y recordar con nostalgia y cariño todo el camino que han recorrido, sus logros como

pareja y la feliz llegada de los hijos y nietos.

Sus hijas Maylet, Elizabeth, Marbella Berenice y Raquel felicitaron a sus padres y expresaron: "para todas nosotras son un ejemplo de vida, que continúe uniéndolos el amor, la solidaridad y que cumplan muchos años más juntos". A estos buenos deseos se sumaron amigos de Raquel Silva Méndez y Miguel Guzmán Filio.



Raquel Silva y Miguel Guzmán recibieron los buenos deseos de sus hijas.

EN ESCENA

Editora: Yadira MATÍAS / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

E

▪ En su última mudanza, Ikal logra entablar amistad con otros niños de su edad y con Georgina, su profesora.



UNA LUZ EN LA PRECARIEDAD

RINDE “EL ÚLTIMO VAGÓN”, HOMENAJE A LOS MAESTROS

LA PRODUCCIÓN MEXICANA QUE RECIÉN LLEGÓ AL STREAMING ES UN PROMETEDOR VIAJE EMOCIONAL

AGENCIAS

“EL ÚLTIMO vagón” se basa en una novela del mismo nombre escrita por Ángeles Doñantes. El protagonista se llama Ikal, un joven chico cuyo padre trabaja en la construcción y reparación de vías de tren. Debido a esto, la familia se ha mudado frecuentemente por todo México, Ikal se siente solo y frustrado por esta forma de vida y anhela tener amigos, algo que por fin cumplirá cuando llegue a una alejada región de México. La película llegó recientemente a Netflix.

En su última mudanza, logra entablar amistad con otros niños de su edad y con Georgina, la profesora de su escuela. Sus clases ocurren en un vagón de tren abandonado. Georgina reconoce la importancia de brindar a los alumnos la educación necesaria con pasión para abrirles las puertas a una vida mejor, ya que muchos viven en condiciones precarias. El antagonista de la historia es Hugo Valenzuela, un trabajador de la Secretaría de Educación que se dedica a cerrar instituciones educativas rura-



▪ La actriz Adriana Barraza toma el papel de Georgina, una profesora de un pequeño pueblo que lucha por compartir su conocimiento.

les, supuestamente por un bien mayor.

El film recuerda mucho a “El club de los poetas muertos”, pues es un homenaje a la pedagogía y a los maestros rurales, quienes

muchas veces son subestimados debido a la precariedad del sistema educativo. Adriana Barraza interpreta a Georgina. Como maestra ella misma, aporta sus propias reflexiones

y experiencias para dotar al papel de mayor complejidad y realismo. Los jóvenes actores logran capturar la esencia de sus personajes de la mejor manera, demostrando su gran capacidad en pantalla.

Además, la narrativa contiene un mensaje político de manera implícita. Incluir un mensaje socio-cultural en los proyectos cinematográficos es algo común en América Latina, pero también este puede entenderse en un contexto global. La falta de inversión en el sistema educa-

PARA SABER

El director mexicano Ernesto Contreras realizó esta adaptación de la novela homónima de Ángeles Doñante para hacer un homenaje a quienes han dedicado su vida a la educación y, especialmente, a su mamá quien fue maestra de primaria.

tivo reduce las oportunidades para los jóvenes y disminuye la calidad de la educación en las escuelas. Con recursos limitados y ubicados en zonas remotas, cada vez es más difícil para los niños formarse como profesionales y acce-

der a una vida mejor.

A pesar de situarse en un contexto complicado, la película transmite un mensaje positivo y muestra cómo los niños logran superar obstáculos. Adicionalmente, los pequeños descubren que siempre habrá oportunidades mientras haya vida.

“El último vagón” nos transporta de regreso a la juventud, cuando el mundo era más simple, más inocente y todo parece posible con optimismo, trabajo y un chasquido de dedos. Puede parecer ingenuo, pero al igual que con los maestros, no debemos subestimar sus buenas intenciones. Finalmente, logra mostrar una dura realidad en la que los maestros no tienen más que su buena fe en el trabajo por educar a sus alumnos frente al escaso apoyo del estado.

La película ya se encuentra disponible en el catálogo de Netflix.



▪ La película transmite un mensaje positivo y muestra cómo los niños logran superar obstáculos.



Confirma OV7 separación tras 34 años de trayectoria



▪ La cantante, Erika, confirmó la próxima presentación de la agrupación en Puebla.

AGENCIAS

TRAS 34 años de conciertos inolvidables, giras y el lanzamiento de las canciones más destacadas en México, OV7 finalmente se despedirá del público en diciembre de este año, según lo confirmó una de las integrantes, Erika Zaba, quien aseguró que a pesar de esto, podría haber un reencuentro en algunos años.

Fue en una entrevista para medios de comunicación, que la cantante confirmó la próxima presentación de la agrupación en Puebla, algo que la mantiene emocionada, en donde además garantiza que la ceniza del Popocatepetl no será impedimento para regalar una noche inolvidable a sus

fanáticos.

“Ha sido una gira en la que hemos celebrado 34 años juntos, el concierto es increíble, la gira es increíble, porque es un recuento de todo lo que ha pasado en nuestra historia, y hemos sido el soundtrack de la vida de mucha gente desde su infancia”, dijo Zaba.

Recordemos que la agrupación se disponía a celebrar el aniversario número 30 desde su conformación, pero debido a la pandemia por Covid-19, la gira de festejo se suspendió y apenas comenzó a llevarse a cabo en este 2023, luego de cuatro años.

Asimismo, Erika también recordó que su próximo concierto en Puebla, hará que esta ciudad se convierta en uno de

los lugares más visitados por la agrupación, por lo que aseguró que la presentación estará llena de sorpresas, en donde el tiempo aproximado será de dos horas y media de sus más grandes éxitos.

Finalmente, la cantante contó acerca de la trayectoria de OV7 y confirmó los rumores de una separación, en donde se pronunció tranquila y segura de que en unos años pueda haber un nuevo reencuentro.

“Hablando de cuánto tiempo más va a estar el grupo, pues el grupo se termina en diciembre, y es importante decirles que será la última vez que vamos a Puebla, seguramente va a haber un reencuentro cuando tengamos 50 años, que espero estar entera”, señaló Erika.



“Cuando aprendas a leer serás libre para siempre”

Frederick Douglass

Editora: Yadira MATÍAS / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

Deben de erogar al menos una tercera parte de su salario si deciden ir solos y sin consumir alimentos o bebidas, eso sin contar los pasajes

LISBETH MEJÍA REYES

A un con el incremento del salario mínimo en el país, que pasó de 172.87 a 207.44 pesos diarios, las actividades de esparcimiento implican un alto costo para las y los oaxaqueños, quienes deben de erogar al menos una tercera parte de este si decide ir solo y sin consumir alimentos o bebidas. Eso sin contar los pasajes. Pero si se acude en pareja, por ambos el ir al cine sería gastar entre 150 y hasta 300 pesos o más. Es decir, un día y medio de trabajo.

Acudir al cine para ver el estreno del momento, divertirse en un bar o antro, en algún partido de beisbol o ir incluso a un museo en un día cualquiera representa un gran costo para muchos oaxaqueños, quienes por el transporte público han de sumar al menos 16 pesos más a los gastos si radican en la ciudad de Oaxaca. O al menos 60 pesos (parada mínima) si para volver a sus hogares optan por el servicio de taxi en esta parte del estado.

En la zona metropoli-

INFLACIÓN QUITA LA SONRISA

PAGAN OAXAQUEÑOS ALTO COSTO POR ESPARCIMIENTO

LOS COSTOS

16

pesos de transporte público

60

pesos al menos por el servicio de taxi

75

pesos boletos para el cine

100

en promedio por acudir a un partido de beisbol



FOTO: ARCHIVO

■ Acudir al cine, divertirse en un bar o antro, en algún partido de beisbol o ir incluso a un museo representa un gran costo para muchos oaxaqueños.

tana de Oaxaca, de cada 100 personas empleadas, casi 39 tenía como ingreso máximo un salario mínimo (diciembre de 2022). Aquellas que percibían entre uno y hasta dos salarios mínimos representaban una cifra similar.

En mayo de 2022, los boletos para cine costaban 61 pesos (para estudiante), 67 y 72 pesos (para público general). Sin embargo, actualmente cuestan en promedio 62 (estudiante), 72.5 y 74 pesos (general),

según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Aunque en complejos como Cinépolis el boleto de entrada general cuesta 75 pesos y 60 el infantil o para personas adultas mayores. Considerando las cifras del INEGI, en un año los precios aumentaron en al menos 3 por ciento.

Si se opta por acudir a

un partido de beisbol, en la ciudad de Oaxaca las entradas para el estadio Eduardo Vasconcelos cuestan 20, 100, 120 y 200 pesos, según la plataforma Boletomóvil. El INEGI reporta que en promedio la entrada al beisbol era en promedio de 95 pesos, pero si se trata de futbol, en la liga de ascenso cuesta en promedio 100. Para un oaxaqueño o

mexicano, ingresar a la zona arqueológica de Monte Albán en cualquier día que no sea domingo representa un gasto de 90 pesos, sin considerar el transporte. Los domingos, la entrada es gratuita, al igual que en el Museo de las Culturas (ex convento de Santo Domingo), donde en otro día el ingreso cuesta 90 pesos.

Divertirse en un centro nocturno en la capital del estado, urbe con vocación turística, implica también un alto costo para los locales. De acuerdo con la calculadora del INEGI, la bebida más barata en este tipo de establecimientos puede encontrarse en 25 pesos, 59 o en 100, dependiendo si es una cerveza o una copa de alguna otra bebida.

Exhiben el 'Portal del Inframundo' en el Museo Regional de Morelos

La pieza olmeca fue robada a principios de los años sesenta del siglo pasado del sitio arqueológico de Chalcatzingo

AFP

DESDE EL pasado viernes se exhibe en el Museo Regional de los Pueblos de Morelos el Portal del Inframundo, pieza olmeca robada a principios de los años sesenta del siglo pasado del sitio arqueológico de Chalcatzingo, considerada la obra más representativa de la "cultura madre" en la zona central del país, su repatriación permitió recu-

perar el acervo cultural de Morelos dijeron las autoridades federales y estatales.

La obra, también llamada Monstruo de la tierra, fue entregada por Diego Prieto, director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en el Museo Regional de los Pueblos de Morelos, que se ubica dentro del Palacio de Cortés, en Cuernavaca.

“Es una muestra muy impresionante de la fuerza cultural, el valor simbólico, la cosmovisión y la gran capacidad artística que tuvo la civilización olmeca cuya presencia data de, por lo menos, tres mil años antes de Cristo”, dijo Prieto Hernández.

El arqueólogo del sitio,

Mario Córdova, explicó, que los estadounidenses lo llamaron Monstruo de la tierra, pero eso debe cambiar porque no existe en la cosmovisión de las culturas mesoamericanas la palabra monstruo y sí Portal del Inframundo, que se encontraba en la zona arqueológica de Chalcatzingo, en Jantetelco, Morelos.

La pieza, repatriada el 19 de mayo pasado, mide 1.8 metros altura por 1.5 metros de ancho. Fue tallada en roca volcánica y permanecerá en exhibición en el Museo Regional de los Pueblos de Morelos mientras se le habilita su espacio en la zona arqueológica de Chalcatzingo.



FOTO: AGENCIAS

■ Los espacios eran para la conservación de restos humanos y animales sagrados.

Descubren dos talleres de embalsamamiento en Egipto

AFP

EGIPTO DESVELÓ el sábado dos talleres dedicados al embalsamamiento de humanos y animales en Saqqara, en la necrópolis de la ciudad de Menfis, la capital del Antiguo Imperio de los faraones, “los más grandes y completos” descubiertos hasta ahora.

El sitio de Saqqara, ubicado a 15 kilómetros al sur de El Cairo y de las célebres pirámides de Guiza, forma parte de la lista del Patrimonio Mundial de la Unesco y es conocido por la pirámide del faraón Djoser.

Los dos talleres, uno para el embalsamamiento de

humanos y el otro para el tratamiento de “animales sagrados”, datan de la trigésima dinastía y del Período Ptolemaico, es decir, entre 2 mil 400 y 2 mil años atrás, explicó Mostafa Waziri, jefe del Consejo Supremo de Antigüedades.

Los arqueólogos egipcios descubrieron en ambos talleres instrumentos para realizar los embalsamamientos, recipientes de tierra y objetos rituales. Los antiguos egipcios embalsamaban gatos y cocodrilos.

Las autoridades anunciaron en marzo el descubrimiento de más de 2 mil cabezas de carnero

embalsamadas, así como momias de ovejas, perros, cabras, vacas, gacelas y mangostas.

También se desvelaron dos tumbas, una del escriba de la quinta dinastía, hace 4 mil 400 años, y la segunda de un sacerdote de la decimotercera dinastía, hace 3 mil 400 años.

Ambas contienen escenas de la vida cotidiana e inscripciones jeroglíficas, según el Ministerio de Antigüedades.

Egipto anuncia descubrimientos arqueológicos, calificados por algunos expertos de maniobras publicitarias con implicaciones políticas y económicas más que científicas.



■ El Portal del Inframundo es considerada la obra más representativa de la “cultura madre” en la zona central del país.



Personal de la AEI detuvo a Alejandro Isaid M. C.; Esau Vladimir de S. B.; Eduardo H. C. y Brandon Francisco P. J. sobre la Carretera Transístmica.

Desarticulan banda delictiva en el Istmo de Tehuantepec

Juez le comunica imputación por homicidio por la muerte de Juan Carlos B. R. trabajador de Servicios Especiales de Pemex el 21 de mayo en Salina Cruz

JORGE PÉREZ

Cuatro presuntos integrantes de una banda delictiva dedicada a las extorsiones y homicidios fueron presentados ante el juez de Control de Salina Cruz, tras ser detenidos en cumplimiento a una orden de aprehensión por el delito de homicidio calificado en agravio de Juan Carlos B. R. en hechos ocurridos el domingo 21 de mayo.

Alejandro Isaid M. C.; Esau Vladimir de S. B.; Eduardo H. C. y Brandon Francisco P. J. fueron detenidos sobre la Carretera Transístmica, a la altura del barrio Vixhana, Santo Domingo Tehuantepec, frente al Juzgado de Garantías en Materia Penal, de donde salían tras ser presentados por el delito de posesión de drogas.

EL ARRESTO

Siguiendo las instrucciones del Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO),

personal de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) montó diversos operativos con el objetivo de combatir la comisión de delitos de alto impacto en carreteras y poblaciones de la región del istmo de Tehuantepec.

El miércoles 24 de mayo del presente, los agentes realizaron una revisión en el fraccionamiento la Noria de Santo Domingo Tehuantepec, donde observaron una camioneta marca honda tipo CR-V de color azul con placas JRC-9498 del estado de Jalisco y vidrios polarizados.

Al notar la presencia del operativo, los tripulantes de la unidad de motor intentaron darse a la fuga de manera sospechosa, los oficiales les dieron alcance y les marcaron el alto para realizar una revisión de la unidad de motor, donde localizaron dosis de droga cristal y marihuana, así como siete teléfonos celulares.

Tras su detención estos manifestaron ser integrantes de una banda delictiva denominada: Cartel de Jalisco, debido a la posesión de droga, fueron presentados ante el juez de distrito.

En las investigación se logró establecer que estos fueron los mismos que dieron muerte la noche del domingo 21 de mayo del presente año, en plaza Pabellón de Salina Cruz, en el estacionamiento en donde abatido a balazos al trabajador del área de Servicios Especiales de Petró-



Se señala a los detenidos como responsables de la muerte de Juan Carlos B. R. el domingo 21 de mayo en la plaza Pabellón de Salina Cruz.

leos Mexicanos, Juan Carlos B. R., de 42 años, el crimen se registró alrededor de las 22:50 horas, cuando Juan Carlos manejaba el auto tipo, Cruiser de color gris y placas de circulación TML-7845 del estado, al circular en Plaza Pabellón frente al bar Wings Army de Salina Cruz.

Versiones de la mujer y testigo que acompañaba a la víctima señala que los ahora detenidos dispararon contra Juan Carlos en varias ocasiones quitándole la vida, y que sus agresores escaparon a bordo de la camioneta en la cual fueron detenidos los sicarios originarios de Sinaloa y de Zapotlán El Grande, Guadalupe Jalisco.



La víctima era originaria de la Ciudad de México y vecino de Santo Domingo Tehuantepec.

La víctima era originaria de la Ciudad de México y vecino de Santo Domin-

go Tehuantepec. El juez comunicó la imputación a los detenidos y se espera

que en las próximas horas se resuelva su situación jurídica.

Se estrelló en la parte trasera de un taxi foráneo cuando conducía en presunto estado de ebriedad

JORGE PÉREZ

UNA PERSONA que presuntamente conducía su auto compacto bajo los influjos del alcohol sobre la carretera de Santa Cruz Xoxocotlán a Cuilápam de Guerrero terminó estrellándose en la parte trase-

ra de un taxi foráneo por alcance.

Del accidente tomó conocimiento la Policía Vial de Xoxo, quienes señalaron que el accidente se registró alrededor de las 23:45 horas a unos metros de la tienda Piticó, localizada en el cruce a mi Ranchito.

Ante este reporte, recibido al Centro de Control y Comando (C2) de Xoxo se alertó a la Policía Vial cuyos

elementos se movilizaron al lugar en donde localizaron dos autos compactos dañados por choque por alcance entre ellos un taxi foráneo.

A su arribo, taxistas foráneos ya tenían retenido al conductor presuntamente responsable del percance quien conducía un automóvil KIA de color gris que tenía destrozado el frente tras el fuerte impacto contra el taxi tipo Sentra en la par-

te trasera, al lugar del accidente arribaron familiares de J.G.L. quienes dialogaron con el conductor del taxi para poder llegar a un arreglo.

Las unidades de motores fueron retiradas del lugar mientras que el conductor responsable tras pagar los daños ocasionados quedó en calidad de detenido, debido a que resultó haber chocado en segundo estado de ebriedad.



El responsable del accidente fue retenido por taxistas de la zona.

Conductor provoca choque por alcance en Xoxocotlán